
■本报记者 谷苗

■本报记者 谢笑添

一周观察

ｗww．whb．ｃｎ

２０18 年 12 月 3 日 星期一8 运动本版编辑/陈海翔

动 态

电子竞技缘何渴望身份认证？

上海电竞协会率先探索运动员注册制

早在 2007 年电竞运动的概念尚未

兴起时， 上海市电子竞技运动协会就已

成立。 此后的九年间， 协会始终陷于沉

寂 。 而这其实才是常态 。 在由资本主

导、 市场控制的电子竞技与其他竞技领

域截然不同， 选手或赛事均不归属于行

业协会， 就连赛事规则也由游戏出版商

或运营商制定， 处境尴尬的电竞协会难

以在行业内形成主导。 尽管中国 《英雄

联盟》 选手在亚运会的夺冠， 又一次唤

起了全社会对于电竞选手 “运动员” 身

份的讨论， 但从实际层面出发， 电竞赛

事背后起决定性作用的资本力量， 似乎

根本无法寻觅到动机， 去将制定规则的

权利分割给行业协会。

然而就在上周， 集中了全国近八成

电竞俱乐部的上海， 却宣布将对电竞运

动员实施注册管理制。 该制度将在 《英

雄 联 盟 》 《 DOTA2》 《炉 石 传 说 》

《魔兽争霸 3》 《FIFA ONLINE 4》 这

五大电竞项目中首批试点。 据上海电竞

协会方面解释， 原因在于这些项目的赛

事体系和规则相对成熟， 本地职业俱乐

部、 电竞选手数量相对集中， 且具有较

高关注度和竞技观赏性。 与今年 4 月推

出的电竞裁判培训及认证不同， 《上海

市电子竞技运动员注册管理办法 （试

行）》 （以下简称 《办法》） 在国内并无

类似先例， 更重要的是， 它的出台将区

域性地改变电竞领域原有的运行规

则 ， 为行业协会该在其中扮演怎样的

角色提供范本。

电子竞技行业向传统体育行业的靠

拢早已有之， 腾讯 《英雄联盟》 LPL 联

赛如今这套去中心化、 放权俱乐部的运

营模式， 几乎就是 NBA 商业模式的复

刻。 电子竞技有着足以与传统体育行业

中顶级商业联盟相比拟的专注度与商业

体量， 但根深蒂固的社会偏见始终是电

竞发展的阻碍， 这也就是为何被列入雅

加达亚运会表演项目对于该行业来说意

义如此重大。 运动员注册管理制在上海

的推行， 意味着官方给予的 “运动员”

身份认证， 为电竞立足于体育运动行列

提供了足够有说服力的理论论据。 但如

果仅仅因为这一原因， 恐怕仍不足以打

动作为规则制定者的电竞巨头企业让出

部分权益。 而这一次， 这场关于电竞运

动员注册管理制的探索， 恰恰是始于上

海市电竞协会与这些企业以及诸多电竞

俱乐部间的一系列探讨。

电竞运动的争议并不仅仅源于其自

身的特殊性， 从业者间普遍的低龄化、

低教育程度特征， 以及与之不相应的夸

张收入， 同样是这项新兴运动屡遭非议

的原因。 在本次颁布的 《办法》 中， 对

选手年龄设置了 18 周岁的最低限定 ，

且具有排他性， 即不得重复在其他省区

市有关部门、 协会注册。 针对行业内存

在的部分俱乐部与选手间缺乏书面合同

的现象 ， 要求注册运动员出具聘用合

同， 而这也意味着电竞俱乐部与电竞协

会的双重认定。 与此同时， 电竞运动员

的首次注册期限不低于三年， 据上海电

竞协会解读， 其目的是加强电竞运动员

培养及保障电竞运动员权益， 便于选手

科学合理地制定职业发展规划， 延长运

动寿命， 在相对稳定的时间内积极投身

电竞运动。 以上门槛的设立有着明确的

针对性， 有利于整个电竞行业生态的可

持续发展。 与之对应， 《办法》 也为注

册运动员提供了多方面权益的保障， 解

决了如今电竞职业体系发展过程中的许

多困境， 成为协会与企业达成一致的重

要现实因素。

由于身份认定的模糊， 有着频繁出

国比赛需求的电竞俱乐部时常不得不面

对选手遭拒签的窘境， 《办法》 的推行

将为注册运动员提供出国出访的相关证

明。 事实上， 这并非选手身份难以界定

的唯一负面影响。 在多数俱乐部倾向于

对选手集中管理的情况下， 身份似是而

非的电竞选手们在租借集体宿舍等许多

琐碎环节上都会遭遇现实问题， 而这些

都将随着 “运动员” 身份的确立迎刃而

解。 在传统体育行业， 解决运动员的教

育问题以及退役后的生活保障一直是备

受关注的话题， 如今在长期的探索中形

成了一整套较为成熟的模式。 对于大多

在初高中时期就已辍学走向职业 、 23

岁前却又普遍退役的电竞选手们而言，

对退役后的生活保障无疑有着更迫切的

需求。 因此， 除了授予作为身份象征的

协会运动员证书之外， 《办法》 的实施

也将为注册运动员在成长阶段的学习、

培训提供保障。

颇为值得玩味的是， 在 《办法》 提

出的一系列保障中还涉及了 “获得协会

组队的选拔资格和保障”， 即代表上海

参加电竞赛事的资格。 尽管目前国内还

尚未出现以城市为参赛单位的电竞赛

事， 但这一天或许很快就将到来。 可以

预见的是， 这类赛事诞生必定需要满足

一个前提———不与电竞企业现有的商业

赛事产生利益冲突， 毕竟这依然是一个

由资本主导着的特殊领域。

■本报记者 谢笑添

三人篮球是一种独特的基础教育
赛中不允许与教练交流，球员需要有更强的执行力和解决问题的能力

植根于街头的三人篮球从不缺少

受众基础， 但在去年入围 2020 年东京

奥运会正式项目后，它才第一次以一项

独立运动的身份受到外界的关注。随着

今夏中国男女三人篮球队在雅加达亚

运会双双夺冠，这项新兴运动在国内的

发展真正得以完整———中国的三人篮

球运动第一次迎来官方认证的明星球

员。作为今年亚运会上那支冠军队的成

员，肖海亮、黄文威从草根走向大舞台

的故事， 正是三人篮球梦的绝佳诠释。

在穿上国家队战袍前，青少年时代的他

们也曾在业余赛事中步步成长，肯德基

三人篮球赛就是其中最重要的一站。

昨天，肖海亮与黄文威以特邀嘉宾

的身份重回肯德基三人篮球赛全国总

决赛的赛场。 这项赛事已经举办了 15

年，从创立至今 ，累次参赛人次逾 260

万，伴随着三人篮球运动从幕后走向台

前，不断壮大着自己的队伍。本赛季，历

经班级联赛、 大区赛等三个月的角逐，

共有 30 支大区赛优秀队伍和六支特邀

队伍晋级最终的全国总决赛。在这片为

青少年搭建的舞台上，外界过往对三人

篮球运动“只需要高大球员”的刻板印

象被击碎了———最终四强队伍中，既有

追求快节奏、 不以身高取胜的深圳队，

亦有接近传统篮球配置、频繁使用反跑

挡拆战术的广东队。尽管参赛球员大多

由传统五对五篮球转项而来，接触三人

篮球仅仅一年多，但每个人对这项运动

的不同理解，却展示着三人篮球多元化

风格的各种可能性。

三人篮球究竟有何不同？过去一年

多的时间，这一问题被反复讨论。 作为

参与者，站上本届赛事最高领奖台的广

东队球员曾煜成对这项运动的理解，正

如中国球迷们观看亚运会时所得到的

答案———“12 秒的进攻时间让三人篮

球的攻防转换节奏更快，比传统篮球更

考验体能。 ”

而站在另一个角度的广东队教练

李国成， 却看到了三人篮球更多的价

值。 在三人篮球赛事中，教练的作用其

实颇为边缘化。 根据规则，比赛期间球

员与教练间的交流不被允许，一攻一防

的快速转化间， 从发现问题到解决问

题、从战术布置到人员轮换，均由球员完

成。 “对于高中生或是更小的孩子，三人

篮球有着特别的教育意义，”李国成所说

的“教育意义”指的是“更强的执行力与

解决问题的能力”。 在他看来，三人篮球

不仅是一项因对场地、 参与者门槛更低

而更适合普及的运动， 更是一种能培养

球员独立性的基础教育。 这是在三人篮

球还仅仅生长于街头的那个年代， 似乎

并未为人们所意识到的内涵。

外界时常忽略的另一点则是，奥运

舞台的青睐只是三人篮球运动蓬勃发

展的契机而非全部原因。这项运动的推

广得益于建立起自上而下的体系。在入

奥后不久 ，国际篮联 （FIBA）就建立起

了完整的三人篮球成文规则与积分体

系，并据此推出了世界排名，一切就如

同传统篮球运动一样。而与之不同的则

是，这套积分体系适用的主体并不局限

于专业运动员———包括本次赛事在内，

已有多项青少年或草根赛事的结果与

FIBA 体系接轨。 入围总决赛的全部 36

支队伍，每一位参赛球员都能获得相应

的 FIBA 系统积分。 这种参与感与成就

感，亦是三人篮球作为基础教育独特的

一部分。

■本报记者 谢笑添

中国男篮享受“双国家队”红利
世预赛连克叙利亚、黎巴嫩，红蓝集训队合并后初次亮相有惊喜

在红蓝集训队合并后， 中国男篮仅

仅磨合了不到一周， 就匆匆忙忙地开启

了 2019 年篮球世界杯亚洲区预选赛的

新征程。但在这个世预赛“窗口期”，李楠

及其麾下新国家队的头两次亮相却丝毫

看不到仓促感———上周四， 面对去年亚

洲杯仅仅以两分险胜的叙利亚队， 中国

男篮首节打出夸张的 31 比 4，早早终结

比赛悬念； 昨晚迎战三个月前还曾刚刚

击败过自己的黎巴嫩队， 中国男篮又以

72 比 52 迎来另一场大胜。

提速颇具成效，防守强度喜人

李楠求快的战术风格在两场大胜中

演绎得淋漓尽致， 从后场球员转换进攻

中的快速一传， 到锋线从不延误的及时

快下，就连五号位上轮转的易建联、王哲

林、 胡金秋也都有着有别于传统内线的

机动性与跟进能力。 从阵容的选择到风

格的塑造，“双国家队模式” 期间的大量

国际赛事实战范本， 为李楠提供了足够

多的参考依据。 对于快节奏下潜在的失

误隐患， 李楠则不止一次地展现出对球

员犯错的宽容 ，“打得越快失误自然越

多，但球队能够承受这些失误。 ”

而在伤病潮大规模蔓延导致赵继

伟、赵睿等众多主力缺阵的不利形势下，

新国家队展现出的最大惊喜则在于傲人

的阵容厚度。 过去两场比赛，全部 12 位

球员均获得不少上场时间。尽管赵岩昊、

沈梓捷等年轻球员因身体对抗、 经验匮

乏等原因，在进攻端表现起伏，但无论以

哪一套阵容出战， 中国队始终能保持足

够的防守强度。

从进攻端表现来看， 中国队其实并

不稳定， 与黎巴嫩一役曾在次节因无法

适应对手突如其来的联防而一度无法得

分， 末节第三阵容更是在近五分钟时间

内彻底哑火。然而与之相对的是，除了大

比分领先后的偶尔松懈， 如今的国字号

男篮已具备长时间保持高强度全场扩大

防守的能力。 面对在开局伊始就摆出全

场紧逼阵势的中国男篮， 两支西亚球队

表现得极为不适应。荒腔走板间，叙利亚

队连续出现运球违例、 突破出界等一系

列失误，首节仅得 4 分，而黎巴嫩队则被

防到半场仅得 19 分。 这一方面源于“双

国家队模式”下，原本的国家队边缘人亦

在被拆分的队伍中获得了一定的出场机

会，得以适应国际赛场的对抗与节奏，另

一方面同样离不开 CBA 联赛水平的提

升。在各球队外援水平不断攀升、军备竞

赛愈演愈烈的情况下， 国内球员承担着

越来越多主防对方高水平外援的任务。

正因为此， 面对阿不都沙拉木等多位球

员在轮转中的错位防守， 身体条件出众

的黎巴嫩归化中锋马约克均未占到任何

便宜，全场比赛仅仅得到 7 分。

后场人才涌现，内线厚度存忧

相比早早失去悬念的比赛， 叙利亚

男篮主教练马蒂克上周四赛后的言论成

为舆论的焦点。 在这位对中国篮球颇为

熟悉的教练看来， 新中国队无论锋线或

内线均实力不俗， 但在后场有着较大的

隐患。只不过从过去这两场比赛来看，现

实与马蒂克的观点恰恰颠倒了。

在与马蒂克的球队的较量中， 吴前

与郭艾伦的发挥并不亚于绝对核心易建

联。每当对手出现失误，郭艾伦总能抓住

转换进攻中狭小的突破空间， 展现自己

不断提升的终结能力； 除了火热的外线

手感以及令对手难以防范的出手速度，

吴前足以客串一号位的持球能力极大地

丰富了球队战术。 昨晚面对黎巴嫩队，包

办球队下半场前 9分的郭艾伦神勇依旧，

而此前一度被认为已在国家队大名单竞

争中出局的孙铭徽，则一次又一次地用极

具破坏力的突破，展现着自己傲人的身体

素质。倘若赵睿、赵继伟健康回归，中国队

将在后场拥有足够的阵容厚度与多样性，

唯一的问题在于这批球员身高整体偏矮。

但在世界篮球“小球化”的趋势下，身材尺

寸的劣势已变得不那么重要。

然而， 中国队在内线第四人选上存

在着较大的隐患。 只要不出现伤病，周

琦、 易建联与王哲林将预定三个内线名

额。但除此之外，在国家队大放异彩的阿

不都沙拉木说到底也只是一位能临时客

串内线的三号位，而其余年轻球员，无论

胡金秋还是沈梓捷， 均在身体对抗上表

现出明显劣势。 在王哲林在防守端犯规

倾向愈发严重、 易建联年龄渐长的情况

下， 中国男篮依然需要一位能在有限出

场时间内稳住局面的“第四内线”。 至少

目前，那位潜在人选依然未能浮出水面。

棋后居文君盼望挑战更多男棋手

刚刚在 2018 年中国国际象棋甲级

联赛中夺冠的上海队近日凯旋归来，本次

夺冠不仅让上海队豪取三连冠，更是成为

了联赛唯一的“六冠王”。而在上海国象队

书写历史的同时，队中的世界棋后居文君

也在今年获得了大丰收，一举揽下包括联

赛冠军在内的四项重要赛事冠军。

在 5 月进行的世界国际象棋女子锦

标赛冠军对抗赛中， 居文君拿下个人首

个世界冠军头衔， 成为中国第六位世界

棋后。 10 月 5 日闭幕的第 43 届世界国

际象棋奥林匹克团体赛中， 中国男女队

双双夺冠创造了历史， 其中获得了女子

赛第一台金牌和全场最佳女棋手奖的居

文君功不可没。 11 月进行的 2018 年俄

罗斯女子国象世锦赛中， 状态神勇的居

文君接连击败诸多强手， 再度加冕棋后

桂冠， 这也让她成为了国象史上第二位

在一年内两夺棋后桂冠的棋手。

“拿了这么多冠军感觉很好， 而接

连的胜利也让我在技术和心态方面更加

自信 ， 目前我的确正处于巅峰状态 。”

居文君在接受记者采访时表示， 明年自

己将会更多地尝试与男选手比赛， 让整

体水平更进一步， “接下来我会更加刻

苦地训练、 继续加强自己在比赛中的专

注度， 同时也会参加更多的男子比赛。

一般来说， 国际象棋男选手的水平会比

女选手高一两个档次， 多和男选手比赛

对我的锻炼价值很大。”

上海国象队主帅倪华认为， 只要居

文君能够继续保持如今的这种训练强度

和态度， 那么她的巅峰状态将会维持一

段比较长的时间， “和高水平的男选手

比赛肯定会很难， 但帮助也将非常大，

希望她接下来能有更出色的表现。”

体彩销售终端机入驻便利店
本报讯 （记者谷苗） 作为上海市体

育彩票管理中心服务购彩者的重要举措

之一， 从本月起， 中国体育彩票销售终

端机正式进入上海喜士多连锁便利店，

预计至明年上半年将覆盖 200 家门店。

此次推出的中国体育彩票销售终端

机除体积小、铺设灵活，还同时具备了传

统终端机的大部分购彩功能。 购彩者可

自行选择购买大乐透、排列三、排列五、

七星彩、足球竞猜等多种游戏玩法。

入驻便利店后， 体彩销售终端机通

常会摆放在进门显眼处。 购彩者只需点

击屏幕主页选择想要购买的彩票类型，

选择下注的数量， 进入确认页面完成付

款， 待彩票自行打印后取票即可。 整个

过程快捷方便， 自主性强， 带给购彩者

更好的购彩体验。 终端机支持自选和机

选下注， 支付方式支持支付宝和微信付

款， 不支持现金。 在支付时， 既可扫描

屏幕上的二维码完成手机支付， 也可展

示二维码， 使用屏幕上方终端机自配的

扫描枪完成支付。 未来， 上海市体育彩

票管理中心还将逐步拓宽合作渠道， 将

“体彩” 真正带到购彩者身边。

垂直马拉松世界巡回赛收官

作为 2018 年垂直马拉松世界巡

回赛的收官战，第 7 届“新地公益垂直

跑－勇闯香港 ICC”昨天举行，来自 38

个国家和地区的近两千名选手参与角

逐。最终，波兰名将洛博津斯基与澳大

利亚“垂马女王”沃尔沙姆凭借超群实

力，分别用时 12 分和 14 分 05 秒就登

完 2120 级楼梯， 抵达位于 82 层楼的

终点。两人分获香港站精英赛男、女冠

军的同时， 也坐稳了世巡赛年度总冠

军的宝座。

中国选手亦有不俗发挥， 何亮亮

以 13 分 50 秒的成绩排名精英赛男子

组第七名， 在上海站比赛中封后的乐

青华再创佳绩， 以 17 分 25 秒摘得个

人赛女子组桂冠，也获得了“保送”参与

明年垂马世巡赛海外赛事的参赛机会。

“垂直跑是一项向上的运动， 对身心健

康都有积极作用。”身为一名体育老师，

热爱跑步的何亮亮如此将垂直马拉松

介绍给自己的学生，并带动更多人参与

这项运动。 而曾是游泳运动员的乐青

华，如今已成为一名垂马达人，不仅自

己在多项赛事中取得佳绩，还加入马拉

松研究中心，将理论知识与亲身体验相

结合，为跑步爱好者提供专业指导。

垂直马拉松世界巡回赛是一项由

国际竞速联盟创办的赛事。 今年，垂马

世巡赛在位于首尔、巴黎、纽约、马尼

拉、北京、上海、大阪、伦敦及香港共九

座城市的地标性摩天大楼举行分站赛，

根据积分排名决出年度总冠军，而香港

站再度成为分值最高的终极挑战赛。

除个人赛的竞逐外，“新地公益垂

直跑－勇闯香港 ICC”比赛还设有学生

队接力赛、 企业队接力赛和不设奖项

的“满 Fun 体验”家庭赛等项目，让不

同年龄、 性别和运动水平的垂马爱好

者都能参与其中，共享运动的乐趣。与

往年一样， 这项公益赛事的全部收益

将不扣除任何开支拨作慈善捐款，支

持发展儿童及青少年公益项目。

卡特彼勒结缘CBA联赛

本报讯 姚明担任中国篮协主席以

来一系列大刀阔斧的改革， 正不断推动

着 CBA 联赛的职业化进程， 其赞助商

所在领域也不再局限于运动相关产业品

牌。 上周， 中篮联 （北京） 体育有限公

司宣布， 深耕于工程机械、 发动机等领

域的世界 500 强企业卡特彼勒正式成为

CBA 联赛官方赞助商 。 至此 ， CBA 本

赛季的赞助商数量达到 17 家， 总赞助

收入达到了 8 亿元。

不久前， 姚明曾在高校进行演讲时

呼吁， “体育行业要学着拥抱全社会。”

而卡特彼勒与 CBA 联赛的此番跨界合

作， 正是这一开放心态的绝佳诠释。 在

姚明看来， 卡特彼勒和 CBA 联赛都是

各自领域的 “实干家”， “我们期待与

卡特彼勒建立积极有效的推广合作， 将

‘实干成就梦想’ 更广泛地传递出去。”

（谢笑添）

■本报记者 陈海翔

乒乓甲级总决赛收拍

本报讯 昨日 ，2018 年上海城市业

余联赛乒乓球项目甲级总决赛在上海市

体育宫收拍。 通过城市业余联赛乙级与

丙级赛事的争夺， 共有 650 名运动员和

50 支队伍晋级到甲级总决赛，参赛选手

分别在 11 月 24 日、12 月 1 日与 2 日三

天展开了多轮对决。

上海市乒乓球协会在本届赛事中坚

持改革，不断提高比赛质量与服务，推动

上海群众性乒乓球活动的蓬勃开展。据统

计，全年共有 35104人参加了城市业余联

赛乒乓球比赛，其中超过九成选手参加的

是最基础的丙级赛事。今年共有百余项乒

乓球比赛在申城上演，均顺利完赛。同时，

一些由系统、行业、协会组织的乒乓球比

赛也纳入了城市业余联赛范畴， 赛事覆

盖面与影响力不断扩大。 （占悦）

“艇进 2021”掀起赛艇热

本报讯 作为第三期全民体育品牌

IP 活动，沪动起来·“艇进 2021”赛艇嘉

年华暨 2021 年世界赛艇锦标赛宣传推

广启动仪式近日举行， 掀起了申城赛艇

新热潮。 赛艇世锦赛是由国际赛艇联合

会举办的重大赛事，2021 年将于上海举

办，这也是该项赛事首次走进中国。

仪式上播放了“2021 年世界赛艇锦

标赛宣传片” 以及 “沪动起来活动宣传

片”，由赛艇世锦赛冠军李斐等 16位上海

赛艇老将带来的陆上赛艇表演赛，以及上

海交通大学与同济大学的赛艇对抗赛，则

吸引了众多赛艇爱好者和市民的目光。活

动在介绍展示 2021年世界赛艇锦标赛申

办工作的同时， 还推出了赛艇涂鸦艺术

展、陆上赛艇全民挑战赛、赛艇趣味游戏

以及亲子互动体验等活动。 （陈海翔）

随着香港站落幕， 2018 年垂马世界巡回赛收官。 吉洪欣摄

逐渐被大众接受的三人篮球， 开始展露出自己独特的气质。 蔡锋开摄


